

「範の世界」を容易に体験できることは、ができていく。人々は心の安定として心の安定期に求めているのであるつか。著者は自閉症の子どもや脳障害患者にみられる具体的に取り上げながら、それは病的（われわれ健常者とは異なつた）理的

人間がいつのまにか宿命を背負つた存在であるために、「属の体験」と「範の体験」ことが難しくなつていて。」範の体験」は世界が人工的に切り取られた知識の世界であるがために、日常生活世界から遊離していくといふ危険性を常にほらんでいる。そこに人間生存の危うさが潜んでいる。

しかし、ヒトといふ動物は、生まれてから一貫して他者との交流を通して学ぶことによって、初めて人間になっていく。なぜなら人間は先人達によつて培われてきた文化を養育されてゐますから、その世界を理解するうな理 解のあり方を著者は「範の世界体験」と呼ぶ。範の世界は人工的(歴史的)に秩序づけられた世界であるがゆえに、われわれはそれをあともから理解しなければならない。

人間が世界を理解するといふ當みは、本質的におへれるといつていい。つまりこのものはそのためだといつた。

動物は世界に対していかなる行動によって貴重なるものである。少ない、その意味で本書は書きわらわれみずからの屬事柄にていつていて、してですべて多へのいとを知りていて、さればならぬ。ハナムガの体験のやり方を、著者は「屬の世界体験」稱し、それは世界に対して先取りして常に「回帰的」であるといふ。

もたない人たちにとつては他人事のように思えるかもしかれないが、著者は「私はちすへてにかかわる問題からどうでいい。それをおみつめる視点がまだ創り出されていない」「われは」思想としての理解のおくれ本書で問おうとした。

】理解のおへれの本質——子ども論と宇宙論の間で』

渙川一廣

これまで、本書にあるハックの娘を連れていってゆくへと、めでたしげになへてゐる道はめじのがあるつか。
これらの事柄は、純粹の愛と思ひ入はせぬへ、娘がわが子と生れたから圓い語感に象徴されゐるかたどり。これがいつの用語のこのこかだれかへ族も姓もなへ登場じぬ。これぞ本である。重い内容をもつた本である。

異常なもの)ではなく、彼らの生き方の特徴が如実に反映しているのだ」と主張する。

自閉症児にみられる同一性の保持。精神医学の世界で中核的症状とされてきたものである。われわれは「範の世界」でどうにか同一性を保つことができているが、彼ら「範の世界」で生きづらい人々がなんとか安定を見出そうとする彼らなりの試みが同一性保持だとみなす。

さらに印象的な例として、ゴードン・ショーティングが報告した前頭葉疾患の婦人を取り上げている。四角形を四個つなげた図形を示し、これは何かと尋ねた。彼女は窓だと答えた。このように提示された手本を身の回りの具体的なものと認めた時にはその図形を模写できるが、そうでないときには模写できなかつたという。著者は彼女が示した行動特徴は、対象を具体的関心、実践的関心に強く



大和書房、1983年(1990年当時)
本体2204円

引き寄せて捉えているからではないかと問う。われわれは容易に切り取つてこれは四角形であると見なしていいるが、彼女では対象を捉える際に、その背後に付いているものを含み込んでいるというわけである。ここにも「範の世界体験」の特徴をみてとることができる。

この例を読んで評者はすぐにある青年期の自閉症者を想い起こした。彼は施設内でもひときわこだわり行動が目立つていたが、生活と共にしている職員が彼のこだわり行動を見ていて、ある興味深いことに気づいたのである。ドアを誰かが開けてそのままにしていると、彼は單にドアを元通りに閉めようとするだけでなく、そのドアを開けた人を連れ戻してその人に閉めるように要求するのであつた。またある日の入浴後、食堂でコンサートが開かれた。そこで職員がおやつを配つていた。その時彼はそのおやつをどうしても受け取ることができなかつた。しかし、たまたま床に落ちたおやつを見つけると、それを拾つて食べていたというのである。彼が対象世界を捉える際に、いかに対象のみを切り取ること

が難しく、対象の背後に付いて離れないものを含み込んで捉えているかがよくわかるエピソードである。

「範」は歴史的に形成されることによつて、その本質は多義的であるにもかかわらず、後世のそれぞれの共同体が、そのつどその「範」を一義的な内容に決め直してきたので、その共同体に属する以上われわれは「範」をつねに一義的な内容において受け止めうるものと感じてきたのである。このように「範の体験」とは、多義性を一義性として体験する、その一重の体験であるといふことである。このような一重の体験は、われわれには通常意識化されにくいか、自閉症の子どもとのコミュニケーションの問題を捉え直してみると、随所にこの問題が本質的に絡んでいることに気づかされる。子どもたちの体験世界は多義的で、ひとつひとつの体験が独自の意味性を帯びて輝いている。われわれには何の変哲もない単純な繰り返しにしか映らぬいような世界が、彼らの世界では多義的なものとして体験されてい

る。

ここで重要なことは、われわれが

先に述べた一重の体験をいかに自由に「行きき」できるかということである。「範の世界体験」に身を置くことによつて、両者を「行きき」することが困難になり、「息」することさえも難くなつてゐる。そんな危機意識を著者は繰り返し強調している。

子どもや患者のこころの世界をわれわれのこころの世界との繋がりで捉え直すことによつて、われわれ自身のこころの世界の危うさを再発見するとともに、彼らとのこころの繋がりの糸口を見出すこともできる。そんな可能性を強く印象づけてくれる名著である。

著者が三〇代前半という若き時代に纏めた書である。本書の隅々にわたつて著者の熱き想いが感じられ、心が動かされる。発刊されて早や二〇年以上を経過した。しかし、本書の輝きは一向に失われていない。すでに絶版となり、入手困難となつてゐる。再版を期待するのは評者のみであろうか。

小林隆児